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香港文匯報訊 據國務院港澳
辦網訊，中央人民政府駐澳門特
別行政區聯絡辦公室主任鄭曉松
同志因患抑鬱症於2018年10月20
日晚在其澳門住所墮樓身亡。受
中央領導同志委託，中央組織部
和國務院港澳辦負責同志21日專
程前往澳門慰問鄭曉松同志親
屬。

港澳特首深表哀悼
另據澳門特區政府消息，澳門

特區行政長官崔世安昨日向澳門
中聯辦發出唁電，悼念逝世的鄭
曉松主任。唁電說：「驚悉貴辦
鄭曉松主任不幸逝世，我謹代表
澳門特別行政區政府，並以我個
人名義深表哀悼，並向其親屬表
示深切慰問。」
香港特區行政長官林鄭月娥昨

日亦對鄭曉松逝世表示深切哀
悼。林鄭月娥說：「我在擔任政
務司司長期間認識當時在福建省
工作的鄭曉松先生，與他一起推
動閩港合作，包括在2015年與他
共同主持第一次閩港合作會議，
為日後兩地交流合作奠下基礎。
他早年曾在香港工作，熟悉香
港，亦一直關心香港發展。我對
他突然辭世深感哀痛，謹代表香
港特別行政區政府，向他的家人
致以深切慰問。」
據中新社報道，鄭曉松1959年

9 月生於北京，1983 年參加工
作，大學學歷，1996年至1997年
在英國牛津大學外交官研究生班
學習。曾任外交部西歐司一等秘
書，新華社香港分社辦公廳副巡
視員，財政部國際司司長、部長
助理，亞洲開發銀行中國執行董
事，福建省人民政府副省長，中
共福建省委常委、秘書長，中共
中央對外聯絡部副部長等職務。
2017年9月，國務院任命鄭曉松
為澳門中聯辦主任。
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特區政府剛公佈的新
一份施政報告，合共提
出逾200項新措施，當
中「明日大嶼」成為了

全城焦點，亦引發不少討論。
「明日大嶼」填海計劃，擬將「東大嶼都
會」的1,000公頃填海，大幅擴大至1,700公
頃，涉及金額高達5,000億元。填海在香港
屬敏感議題，每次提出定必引來反對聲音，
今次亦不例外。然而，筆者認為此計劃有助
解決地荒及房屋短缺等問題，值得支持，因
此期望政府能盡快清楚交代「明日大嶼」的
理據、計劃詳情及財務影響，以釋除公眾疑
慮。

700公頃地可作「土地儲備」
市民對「明日大嶼」的其中一個疑慮，

就是填海面積。土地供應專責小組早前曾
指2046年時，本港欠缺1,200公頃土地，
但為何「明日大嶼」竟要填出1,700公頃；
「東大嶼都會」明明是1,000公頃，為何突
然多了 700 公頃云云。事實上，本港自
1985年至2000年15年間，透過填海創造出
超過3,000公頃土地，規模超出「明日大
嶼」近倍。而事實證明這些填出來的土地
均已「地盡其用」，故不存在「濫填」或
「多填」。再者，本港長期受到土地匱乏
困擾，社會一直要求政府建立「土地儲
備」，以免臨渴掘井。這700公頃土地，
大可作為「土地儲備」，甚或稍為提高港
人的人均居住空間。

「蝕頭賺尾」足以應付開支
市民對「明日大嶼」的另一大疑慮，就
是擔心庫房儲備會因計劃而耗盡，相信與
「發債」之說有關。筆者卻認為，賣地一
直是政府的主要收入之一，亦是現時約
1.1萬億元財政儲備的其中一個來源。以
2017/18財政年度為例，政府招標出售了
約12公頃（119,971平方米）土地，為庫
房帶來1,080億元收入。
而1,000公頃的「新核心商業區」，保

守估計也有15%，即150公頃的私人住宅
及工商用地可供出售。就算按今天市區
地價再打上一個折扣，以每平方米地價
值50萬元計，150公頃就相等於7,000多
億元收入，「蝕頭賺尾」計足以應付填
海及基建開支。以上各點，其實值得當
局更進一步說明，並提出數據，以增強
市民的信心。
過往政府只靠「見縫插針」來增加土地供

應，實在難以持續下去，故以填海造地等方
式，可以開拓大面積土地，解決居住「貴、
細、擠」及建立土地儲備。現時當局在介紹
「明日大嶼」上的確有欠周全，影響計劃的
支持度，未來應積極向社會解說，讓公眾深
入了解計劃的好處。

■立法會議員 劉國勳
（標題和小題為編者所加）

交代填海理據
可釋公眾疑慮
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話劉小麗唔恨議助？

香港文匯報訊（記者 何西）已報名參
加立法會九龍西補選的食物及衛生局前政
治助理陳凱欣昨日到啟德區啟晴邨和德朗
邨宣傳，並表示要親身接觸街坊，才能直
接了解他們對社區民生服務的需求，強調
立法會需要一個務實議政的議員，並非只
會爭拗的人。
多名為陳凱欣站台的政界人士均表
示，許多香港市民都希望有建設力量進
入議會，認為陳凱欣是這次補選的最佳
選擇。
陳凱欣昨日在facebook直播自己到啟晴
德朗宣傳，食物及衛生局前局長高永文，
民建聯立法會議員陳克勤、柯創盛等均有
到場為她站台。
陳凱欣表示，落區能直接了解街坊訴

求，指出許多長者認為當區的康體設施不
足，交通網絡亦未夠完善，而附近的地盤
工程久久都未完成等。

她強調立法會需要務實議政的議員，而
非只會爭拗的人，承諾自己會將所有民生
議題帶入議會內討論。

高永文：市民挺建設力量
高永文表示，有許多街坊都很親切，

又會與他反映訴求，探討如何改善香港
的醫療制度等，他認為由此可見市民都
希望有建設力量能進入議會，為他們發
聲。

柯創盛：拉布阻利民措施
柯創盛說，不少街坊因當區的設施不足

而向他表示不滿，批評立法會財務委員會
在過往幾年因反對派的種種拉布導致多項
利民措施無法完成，認為市民希望有更多
務實的議員進入立法會。

陳克勤：民生議題重要

陳克勤指，當日有許多街坊向他表示，
議會除了要議政外，民生議題亦同樣重
要。他認為若議會只談政治而忽視社區建
設，只會讓議會變得「離地」。
他指，當區居民希望有做實事的議員為

他們服務，強調支持陳凱欣是最佳選擇。
陳凱欣坦言，單憑她一個人並不能解決

所有問題，但她希望能聯合不同界別與政
治光譜的人士，一同努力合作，將市民的
聲音帶入議會。

陳凱欣落區 不爭拗聽訴求

■陳凱欣聯同多名政界人士一同落區接觸市民。 片段截圖

李卓人昨日聯同公民黨、民主黨、工黨、「議會陣線」、
「專業議政」、「香港眾志」、民協等舉行造勢大會。李

卓人被問及是否支持「自決」時，他並未有正面回應，僅稱其
「現時的政綱」是工黨的政綱，又稱自己一直提倡香港市民有權
在基本法的框架下修改基本法，共同商議在「一國兩制」下如何
繼續向前走云云。
至於網上瘋傳一個消息，指若然李卓人當選便會請劉小麗為議
員助理，李卓人聲稱不曾與劉小麗商議過此事，有關消息只是傳
聞。他續稱，劉小麗沒有說過有意做其助理，相信她未來或會再
做老師，但就未有談及自己是否有意聘請。

梁志祥：互扯貓尾有前科
全國政協委員、新社聯會長梁志祥指出，從過往的事例可見，
「港獨派」、「自決派」有和反對派「互扯貓尾」的前科。
就以「議會陣線」區諾軒為例，他以「香港眾志」周庭的
「Plan B」身份參選，當選後便聘請一眾「眾志」骨幹人物擔任
助理，刻意將被DQ者「復活」，讓有關人等繼續使用議會資
源。
梁志祥更提到，雖然李卓人沒有正面回應是否聘用劉小麗，但
兩人是同一黨，李卓人連「自決」問題，都刻意迴避，若不「互
扯貓尾」，實在難以令人相信。

何俊賢：傳聞未必空穴來風
民建聯立法會議員何俊賢表示，議員請什麼人做助理反映了其
本身路線，認為李卓人倘當選會聘請劉小麗的傳聞未必是空穴來
風。他反問，劉小麗過去的「港獨」立場、侮辱議會的宣誓方
式，李卓人是否同意，並指出有關人等到底是否「蛇鼠一窩」、
是否有心為港服務，還是只是一群搞政治謀利益的團隊，市民都
心知肚明。

何啟明：回應如「政治投機」
工聯會立法會議員何啟明形容，李卓人的回應形同「政治投
機」，其過往政壇打滾的情況亦反映類似問題。
他指出，李卓人心知肚明任何鼓吹「港獨」、「自決」主張的
人，均不合參選資格，但工黨與劉小麗的「政治婚姻」眾所周
知，若不「情投意合、目標一致」，怎可以「結婚」，質疑他只
是以各種方式去掩藏目的。
他認為，李卓人雖避談「自決」，但客觀事實大家心中有數。
至於李卓人未有表明會否聘請劉小麗一事，何啟明指出，今次李
卓人以「Plan B」姿態搶位，一旦搶到議席，是否真的不用向
「Plan A」交代。
九龍西補選其他參選人還有陳凱欣、馮檢基、伍廸希、曾麗
文。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖、何西）立法會九龍

西補選候選人、工黨李卓人昨日舉行造勢活動，被記

者問及是否支持「自決」、倘當選會否聘請被DQ的

劉小麗為助理時，他均不作正面回應。多名政界人士

接受香港文匯報訪問時批評，李卓人的回應形同「政

治投機」，為求取得補選入場券，不惜以各種方法

「左閃右避」，到目的達到時便會露出「真面目」。

他們指出，工黨與「自決派」的劉小麗作了「政治婚

姻」，難免令公眾質疑兩者會互扯貓尾，令「自決」

借屍還魂。

一直聲稱
應 以 「 初
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對派「Plan B」人選的民協，
最終屈服撐工黨李卓人。
民協主席施德來昨日向傳媒

談及此事時，坦言此決定「好
艱難」、「唔容易」，亦承認
民協內就支持人選上有分歧，
並非所有成員都支持李卓人，
有些成員更因此「唔開心」，
相信民協內部仍要時間作溝
通。

馮檢基李烔同在街站派傳單
民協內部分歧有多嚴重？從

馮檢基日前在facebook上載與民

協成員、麗閣社區主任李烔一
同在街站派發傳單的相片可知
一二。

施德來：決定艱難唔容易
施德來昨日回應事件稱，理

解有部分成員與馮檢基感情深
厚，續稱「即使有成員幫阿
基，（民協）都唔會鬧，始終
唔係建制派對上『泛民』」，
但他期望成員都能跟從民協的
決定，即所有成員只能為李卓
人站台。
施德來坦言，作出放棄馮檢

基而支持李卓人的決定「好艱
難」、「唔容易」，又形容此
況是「手板手背都係肉」。

他聲言，「唔會用票形容
馮檢基」，但也希望馮檢基也
能「諒解」民協，稱作出此決
定「都係想『民主派』贏」，
揚言這也是「香港市民的期
望」，希望民協日後仍有機會
與馮檢基在民生路上繼續努
力。

■香港文匯報記者 何西

民協「棄基」挺「人」現分歧

■民協成員李烔日前為馮檢基站
台派傳單。 馮檢基fb截圖
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當大家都
以為李卓人
已經係「宇

宙唯一民主派」嘅時候，估唔
到身為同道人嘅「佔中牧師」
袁天佑竟然唔支持李卓人。
話說袁天佑日前接受媒體訪

問，提到話有反對派中人叫佢
為立法會九西補選站台，點知
佢拒絕之餘仲要寸李卓人同馮
檢基，話兩條友都已經六張，
要「知所進退」。唔止咁，原
來佢老婆袁師母（陳錦美）支
持上次落敗嘅姚松炎出返嚟
選，而佢個仔袁健恩就叫人自
決投票，講嚟講去就係全家都
唔撐李卓人，唔知反對派選民
又點諗？
日前《明報》訪問袁天佑，

講到下個月嘅補選時，佢就話
曾經有反對派中人搵佢去站

台，但佢斷言拒絕，感慨話反
對派嗰邊嘅李卓人和馮檢基都
已經六張啦，叫佢哋要「知所
進退」，讓位畀班新人，唔好
霸住個議席。

袁師母想落敗蟲炎出嚟選
除咗老竇唔撐李卓人，老媽

子袁師母今個月12號都曾經喺
fb度表態話反對派「應該出番
（返）姚松炎」，擺到明都係
唔畀面「宇宙唯一民主派」
啦。

袁健恩叫人自決投票
至於阿仔袁健恩就爆李卓人

當年2016選舉時口號就話「守
護議會」，點知結果就係贊成
修改議事規則；而馮檢基就口
講「入波靠前鋒，贏波靠中
場」，點知實際就「入中聯辦

傳波」，再標籤（hashtag）
「十四蚊選舉資助你係可以自
決架（㗎）」，明顯叫啲反對
派選民要自己諗清楚好唔好投
畀呢兩條友。
見到全家總動員都咁齊心咁

反李卓人，唔少網民都有討
論。「Dorna Xu」就認同袁天
佑嘅講法：「牧師該是有感而
發吧，李卓人和馮檢基你們知
道『已 60多歲了，要知所進
退』的道理吧。不要再阻著
（住）地球轉。」
「Ken Chung」就模仿班反

對派口脗「指責」話：「有鬼
呀！有鬼呀！」
其實好彩袁天佑一家唔係九

西選民，至少唔使好似其他反
對派咁要「含淚投票」咁委屈
啦！

■香港文匯報記者 何西

嘲「基」「人」老餅「佔中牧師」促讓位
�&

■袁健恩爆李卓人同馮檢基過去嘅「事
跡」。 fb截圖

■袁師母表態撐姚
松炎出選。fb截圖

■袁天佑頂唔順李卓人同馮檢基咁
老都仲要霸住議席。 網絡截圖

香港文匯報訊（記者 何西） 香港外
國記者會（FCC）副主席、《金融時報》
亞洲新聞編輯馬凱不獲香港特區政府續發
工作簽證一事，持續被反對派炒作。行政
長官林鄭月娥表示，國際間沒有絕對的自
由，又指言論和個人自由受基本法保障，
強調政府是依法辦事。前全國人大常委范

徐麗泰亦指，記者並無特權，同樣須遵守
法律。
林鄭月娥將於下周一起訪問日本5天，

並於近日接受日本媒體訪問，談到自己期
望就投資、教育、科技等廣泛議題與日本
交流。
有媒體問到馬凱簽證一事是否反映言論

自由受威脅，林鄭月娥直言有關說法並不
屬實，並強調言論及個人自由在香港均受
基本法保障，惟國際間不存在絕對的自
由，當中有一定的限制，重申特區政府是
依法辦事。

范太：記者同樣須遵守法律

前全國人大常委范徐麗泰昨日亦指
出，馬凱事件不能與言論自由混為一
談，而記者也是普通人，需要遵守法
律。
她說：「不能因為他是記者身份，不簽

證給他就是影響言論自由。否則記者是否
就有特權？」

特首：馬凱事件依法辦事


